

Movimientos Conectados

Una guía de estudio del libro de Angela Davis "La libertad es una batalla constante: Ferguson, Palestina y los cimientos de un movimiento"

La libertad es una batalla constante es un compendio de entrevistas, discursos, y ensayos de la erudita abolicionista Angela Y. Davis, los cuales fueron compilados por el activista, autor y productor francés, Frank Barat. Este resumen dividirá el contenido del libro por temática.

Resumen, parte 1:

Organizarse 101

Construyendo las bases para movimientos sostenidos.

Davis brinda muchas lecciones y comentarios a través de su libro sobre la organización progresiva enfocada en la justicia. Un mensaje que hace énfasis en la necesidad constante de construir las bases y hacerlo bien.

Organizarse no son solo los esfuerzos de movilización como son las protestas o manifestaciones, sino también las reuniones del día a día, la creación de estrategias y la construcción de la solidaridad.

Ella cree que el movimiento Ocupa Wall Street del 2011, el cual transformó nuestra habilidad de hablar sobre el capitalismo tan abiertamente, pudo haber tenido un impacto aún mayor y más sostenido si se hubiera organizado antes.

A pesar de que Ocupa Wall Street fue una reacción espontánea a la recesión y desigualdad salarial del 2008 en Estados Unidos, Davis señala **que no podemos romantizar la espontaneidad y falta de líderes de estos movimientos** (más sobre líderes después).

Ella también señala que cuando se organiza, **las personas por las que luchas siempre deben ser parte de la conversación.** Por ejemplo, en el trabajo de abolición se debe asegurar que los reclusos estén involucrados en reuniones y planeaciones. Esto se puede lograr organizando teleconferencias y llamadas con ellos.

Además, ella menciona que la arena electoral es un campo para la organización, pero no puede ni debe ser el enfoque principal de organizadores progresivos. Después de todo, la reforma - que es lo que viene del electoralismo - no es suficiente. Para el movimiento de abolición, la reforma nunca ha traído mejores prisiones. Para movimientos progresivos como la abolición, el cambio ideológico es necesario.

La discusión política



Davis también se preocupa que la discusión política actual se ha vuelto simple, es decir que **no podemos conceptualizar la clase obrera**, y mucho menos a personas pobres. (Se da a entender que Davis se refiere a la comprensión marxista de la clase obrera y la conciencia de clases.) Tampoco hablamos de la globalización cuando se toca el tema de la inmigración. Los problemas no deberían ser uno u otro.

Deberíamos abogar por los derechos de personas LGBT+ en el ejército y al mismo tiempo trabajar en desmantelar el Pentágono. Una discusión política simple implica que los esfuerzos organizacionales no reconocen las estructuras más amplias en juego que crean la injusticia.

Idolatrar líderes y recordar la historia negra.

Davis desaprueba el idolatrar líderes del movimiento como Martin Luther King, Jr. Y Nelson Mandela. Esto no significa que su trabajo no fuese importante, sino que los organizadores progresivos necesitan éticas libres del egoísmo e individualismo. Ni King ni Mandela, Davis discute, querrían que los esfuerzos colectivos detrás del movimiento sean olvidados o acaparados por sus personalidades al reflexionar sobre la historia.

Ella también señala que las ideas que estas figuras impulsaron no les pertenecen exclusivamente a ellos; le pertenecen al movimiento. Además, Davis destaca que los movimientos son más poderosos cuando aquellos que no están directamente asociados con el problema se asocian con el movimiento (Por ejemplo, los hombres apoyando el feminismo)

El idolatrar a figuras como King y Mandela es peligroso porque **desvía nuestra atención de los problemas sociales persistentes.** Por ejemplo, alrededor de 900 calles llevan el nombre de King, pero más de 2.5 millones (en su mayoría afroamericanos) están encarceladas y mueren a manos de la policía.

El enfoque en estas figuras también nos impide reconocer el sujeto colectivo de la historia producido por la organización radical. Muchos pensadores y activistas que contribuyeron al avance del movimiento de liberación negra reciben poco reconocimiento, como las mujeres negras que encabezaron el boicot de autobuses en Montgomery. Si bien el boicot fue un éxito, a menudo se omiten las mujeres negras detrás de ello.

Otra figura de la que Davis toma tiempo hablando es del presidente Barack Obama. Muchos tenían la impresión de que, porque un hombre negro se convirtió en el presidente de los Estados Unidos, la última barrera del racismo había caído. Davis señala que esta manera de pensar sobre el racismo está mal y muestra un fracaso en conceptualizar la legacía del racismo.

El racismo no terminó cuando se acabó la esclavitud. El racismo no terminó cuando se acabó la segregación. El racismo no terminó cuando Barack Obama asumió la presidencia.



Davis también pasa tiempo desempacando cómo hemos incorrectamente o incompletamente recordado la historia del movimiento de liberación negra al idolatrar al presidente Abraham Lincoln.

El presidente Lincoln, por ejemplo, no liberó a los esclavos por su propia voluntad. Esclavos negros decidieron pelear en la Guerra Civil y forzaron a Lincoln a pasar la Proclamación de Emancipación. La Proclamación de Emancipación no liberó a todos los esclavos – 750,000 esclavos que vivían en estados fronterizos que no participaban en la guerra, y unas áreas ocupadas por la Unión en la Confederación no fueron liberados.

Otro ejemplo es como pasamos por alto y subestimamos el impacto del periodo de Reconstrucción Radical. En este periodo muchos funcionarios negros fueron electos, la lucha de ex esclavos por la educación pública (Los cuales también expandieron la educación pública para personas blancas pobres), y la creación de Facultades y Universidades históricamente negras. Para aliviar esto, necesitamos volver a aprender a cómo hablar sobre la raza y el racismo.



Resumen, parte 2:

El movimiento de Liberación Negra

Davis brinda varios ejemplos de cómo los movimientos en los Estados Unidos han y pueden impactar a movimientos extranjeros. Para Davis, entre más conectados puedan ser los movimientos, mejor.

Movimiento por los Derechos Civiles.

Davis señala que el radicalismo del movimiento de libertad negra de la década de 1960 se ha diluido solamente en el Movimiento por los Derechos Civiles. Esto es preocupante porque el movimiento en sí no solo se preocupaba por los derechos civiles y legales, sino también derechos sustantivos como la atención médica, el empleo, la vivienda y una educación de calidad.

Estas necesidades fueron muy bien articuladas por el Partido Pantera Negra, el cual había sido categorizado falsamente por el gobierno y el público como una organización terrorista, en su Programa de los Diez Puntos:

- 1. Queremos libertad. Queremos el poder para determinar el destino de nuestra comunidad negra.
- 2. Queremos pleno empleo para nuestra gente.
- 3. Queremos el fin del robo a nuestras comunidades negras oprimidas por parte de los capitalistas.
- 4. Queremos viviendas decentes, dignas de resguardar a seres humanos.
- Queremos educación para nuestra gente que exponga la verdadera naturaleza de esta decadente sociedad americana. Queremos una educación que enseñe nuestra verdadera historia y nuestro rol en la sociedad actual.
- 6. Queremos que todos los hombres negros sean exentos del servicio militar.
- 7. Queremos el fin inmediato a la brutalidad policial y el asesinato de personas negras.
- 8. Queremos libertad para todos los hombres negros actualmente retenidos en prisiones federales, estatales, de condado, de la ciudad y cárceles.
- Queremos que toda persona negra llevada a juicio sea procesada por un jurado compuesto de sus iguales o personas de su comunidad negra, como está definido en la Constitución de los Estados Unidos.
- 10. Queremos tierra, pan, vivienda, educación, ropa, justicia y paz.

Todavía se lucha por estos puntos hoy, décadas más tarde. Davis señala que en la década de 1960, nos enfrentamos con problemas que debieron ser manejados en la década de 1860, así que, ¿Qué veremos para la década de 2060?

La tradición radical negra.

Davis enfatiza la importancia de la tradición radical negra, la cual es una manera de organizarse contra el racismo y colonialismo. Es una forma de conectar luchas que



todos pueden reclamar en todas partes, independientemente de su raza, nacionalidad y ubicación. Davis describe esto usando varios ejemplos, como la inspiración que tomó el movimiento de libertad afroamericana de activistas en contra de apartheid en Sudáfrica.

Davis también señala que su ciudad natal de Birmingham, AL, fue conocida como la Johannesburg del Sur y como activistas palestinos organizaron sus propios movimientos de Viajeros de la Libertad. Hoy en día, la tradición radical negra debe luchar por los derechos de inmigrantes, contra la islamofobia y muchos más.

Brutalidad policial.

Davis también habla sobre Ferguson en el contexto del problema sistémico de la brutalidad policial. La muerte de afroamericanos a manos de la policía no es nada nuevo pero Davis no está segura de que el imputar a los policías responsables de los cargos sea el tipo de justicia que se necesita.

En cambio, Davis aboga por un cambio sistemático, el cual se vería como: la reconceptualización del papel de la policía, crear un control comunitario de la policía, abordar el racismo, cambiar la forma en la que la policía usa la violencia como primera opción y desmilitarizarla. Ella discute que tenemos que enfocarnos menos en el castigo individual y más en el carácter estructural de la violencia estatal.

Considerar la liberación negra como terrorismo.

Davis menciona regularmente el caso de Assata Shakur, miembro del Partido Pantera Negra, como un ejemplo de cómo el racismo en el gobierno de los Estados Unidos existe hasta el día de hoy. Shakur había estado viviendo pacificamente en Cuba a través de un asilo político décadas después de su participación en el movimiento del Poder Negro.

Pero en 2013, Shakur fue incluida en la lista de terroristas más buscados por el Buró Federal de Investigaciones. Shakur, quien fue arrestada en la década de 1970 por cargos falsos, había sido colocada retroactivamente en la lista de vigilancia terrorista.

Davis y muchos más encontraron esto extraño, principalmente porque el concepto de terror de hoy en día ha cambiado por la guerra contra el terrorismo de George W. Bush después del 11 de septiembre. La asociación retroactiva del movimiento de Poder Negro como terrorismo, observada durante y después del 11 de septiembre, asocia erróneamente la lucha por la liberación negra como violencia y terrorismo.

Ramificaciones globales del movimiento de Liberación Negra

Ferguson, MO y Palestina

Las **protestas de Black Lives Matter** (Las vidas negras importan), que estallaron en Ferguson, MO a raíz de la muerte de Michael Brown a manos de la policía, tuvieron ramificaciones globales. En un discurso en Ferguson, Davis agradeció al movimiento



por inspirar a personas alrededor del mundo, preocupadas por la justicia, antirracismo y anticolonialismo.

Ella aplaude a Ferguson por no soltar la antorcha de la lucha y por crear una "conciencia amplia del trabajo que se requerirá para construir un mundo mejor" (p.84)

Davis usa la relación entre los manifestantes de Ferguson y activistas palestinos como un ejemplo de solidaridad transnacional. En fotos en Ferguson, activistas palestinos notaron que los frascos de gas lacrimógeno usados eran los mismos usados por la policía israelí y el ejército. Entonces, le dieron consejos a los manifestantes de Ferguson a través de Twitter sobre cómo lidiar con esos frascos de gas lacrimógeno.

We Charge Genocide (Denunciamos el Genocidio)

En un discurso dado en Instanbul, Turquía, Davís articula cómo aquellos que abogaron contra el genocidio de los armenios podrían haber hecho algo similar como la petición We Charge Genocide (Denunciamos el Genocidio). La petición fue presentada a las Naciones Unidas por el Congreso de los Derechos Civiles, la cual acusaba a los Estados Unidos del genocidio de afroamericanos.

Los Convenios de Ginebra definen el genocidio como:

"(...) cualquiera de los siguientes actos cometidos con la intención de destruir, total o parcialmente, un grupo nacional, étnico, racial o religioso, como lo son:

- Matanza de miembros del grupo.
- Causar lesiones severas corporales o mentales a miembros de un grupo
- Someter deliberadamente al grupo a condiciones de existencia que traigan su destrucción física, total o parcial.
- Imponer medidas que impidan los nacimientos dentro del grupo.
- Trasladar por fuerza niños del grupo a otro grupo."

Presentada por W.E.B. Du Bois, la petición argumenta que los ghettos negros, la economía de plantaciones de algodón, los asesinatos raciales, la violencia del Klu Klux Klan y muchos más son actos de genocidio contra la población negra en los Estados Unidos.

Davis menciona esto porque la experiencia de las afroamericanos fueron similares a la de los armenios durante el genocidio armenio. Por ejemplo, tanto las abuelas afroamericanas como las armenias habían sido documentadas matando a sus propios nietos por miedo a que experimentaran el mismo tipo de brutalidad que ellas habían sufrido.

Su punto con este ejemplo es que hay oportunidades para la solidaridad transnacional que pueden derribar la ideología neoliberal que nos anima a enfocarnos en nosotros



Resumen, parte 3:

Palestina

Más allá de los ejemplos antes mencionados de movimientos conectados, Davis destaca la relación entre el conflicto israelí-palestino y el movimiento de liberación Negra.

La policía en Palestina y los Estados Unidos.

Los palestinos que se oponen a la ocupación israelí inspiran al movimiento de liberación negra y viceversa. Los palestinos se identifican con los afroamericanos luchando contra la brutalidad policial en Estados Unidos porque también la experimentan en Palestina. Con el tiempo, la libertad para Palestina se ha convertido en un tema cada vez más incorporado en movimientos estadounidenses de justicia social.

Esta incorporación creciente proviene de comunidades BIPOC (Personas negras, indígenas y de color) y de estudiantes universitarios que lo incluyen en su trabajo. Davis recomienda mostrar solidaridad apoyando el movimiento Boicot, Desinversión y Sanciones, el cual desincentiva al gobierno israelí de ocupar ilegalmente el territorio palestino.

Otra conexión que hace Davis entre Palestina y el movimiento de liberación negra es cómo la gente cuestiona la validez de la violencia de los palestinos y manifestantes afroamericanos. Davis discute que el enfoque en esta violencia y la categorización de la misma como terrorismo minimiza la lucha por la libertad y la autodeterminación. También señala que el hecho de no ser expertos en el tema no significa que no podamos apoyar y respaldar el movimiento para liberar Palestina.

G4S.

La conexión entre Palestina y Estados Unidos va más allá de las similitudes en la brutalidad policial e incluye a G4S, una empresa de seguridad. G4S brinda cosas que los estados perciben como necesarias para la seguridad, pero en realidad dañan a la sociedad.

Sacan ganancias del racismo, sentimientos antiinmigrante y regímenes represivos al proporcionar cosas que incluyen, pero no están limitados a, lo siguiente:

- Centros de encarcelación para prisioneros políticos en Palestina actualmente y en el apartheid de Sudáfrica.
- Prisiones, puestos de control y el muro de apartheid en Palestina
- El muro fronterizo entre la frontera México-Estados Unidos.
- Centros de menores, prisiones militares, centros de interrogación, escuelas parecidas a prisiones y centros de detención en los Estados Unidos.
- Centros de crisis para agresión sexual en el Reino Unido.



G4S es un claro ejemplo de una corporación que ha privatizado la seguridad, el encarcelamiento, la guerra y la educación. Para Davis, la existencia de G4S es un ejemplo de porqué necesitamos un mundo más cercano al socialismo; un mundo que incluya mejor educación, estrategias laborales antirracistas, atención médica gratuita y otros movimientos progresistas.

Feminismo

Otro ejemplo que usa Davis para mostrar las conexiones entre movimientos es el movimiento feminista.

Metodologías feministas.

Davis es guiada por metodologías feministas, aquellas son una forma de abordar cosas que pueden parecer pequeñas y marginales que nos permiten aprender más que las dimensiones normativas de un tema específico. Cuando se aplican metodologías feministas, te das cuenta de la necesidad de desarrollar una consciencia alrededor del capitalismo, racismo, poscolonialidad y mucho más.

Davis lista cinco cosas centrales a la metodología feminista:

- 1. Reconocer una gama de conexiones dentro de discursos, instituciones, identidades e ideologías;
- 2. Desarrollar estrategias epistemológicas y organizativas que nos lleven más allá de la comprensión tradicional de la mujer y el género;
- 3. Establece conexiones que no siempre son aparentes;
- 4. Observa las contradicciones y descubre qué es productivo en estas contradicciones:
- Métodos de pensamiento y acción que hacen que cosas separadas parezcan juntas.

Davis sostiene que la metodología feminista nos permitirá aprender más sobre los sistemas o estructuras. Esto se debe a que el método feminista no solo mira a los hombres sino también a las mujeres.

Mujeres Trans en prisión.

Davis aplica las metodologías feministas al observar a mujeres trans en cárceles para hombres. Al hacerlo, se introducen preguntas sobre el feminismo y cuestiones LGBTQ+ dentro del complejo industrial-penitenciario. Davis señala que incluso si se han sometido a cirugía, las mujeres trans todavía son encarceladas en prisiones para hombres y son el objetivo de violencia masculina.

No solo los hombres de estas cárceles ejercen esta violencia, pero también los mismos oficiales penitenciarios se burlan de ello y alientan esta violencia. Esto nos dice que el complejo industrial-penitenciario fomenta la violencia sexual contra las mujeres.



Mediante este ejemplo, Davis señala que debemos desafiar lo que ideológicamente está constituido como 'normal'.

¿Qué prisioneros se consideran normales? ¿Por qué se considera que las mujeres trans están fuera de lo normal? ¿Por qué es el género una parte tan prominente de la sociedad en primer lugar?

El Feminismo Negro y la interseccionalidad en la lucha

Davis también menciona el feminismo negro, el cual es una manera interseccional de ver la identidad y lucha que toman en cuenta factores de raza, género, clase y mucho más. Fue creado porque, a través de la historia, a menudo las mujeres negras se han visto obligadas a escoger entre luchar por los derechos de la mujer o luchar por la liberación negra.

El feminismo negro postula que estas cosas no son ni deben ser mutuamente exclusivos. Davis discute que lo que los organizadores progresistas necesitan ahora es un marco de trabajo que pueda unir múltiples temas de justicia social, ya que la interseccionalidad no se trata solo de identidad, sino también de lucha.



Comprensión

Antes de adentrarse en un análisis crítico de las ideas de Davis, primero debemos asegurarnos que entendemos lo que ella está diciendo.

Toma las siguientes preguntas y responde con tus propias palabras. Al hacerlo, trata de limitar el número de oraciones que usas e intenta explicar estos conceptos de manera breve.

Para volver a verificar tu trabajo, o si estás atascado, puedes visitar las secciones de resumen que aborda la pregunta.

1. Organizarse 101

- a. ¿Qué lecciones nos enseña Davis sobre construir un movimiento progresivo sostenido? Considera el día a día, la participación de todos los relacionados a la causa y la importancia de la organización de las bases.
- b. Davis advierte sobre la discusión política simple. ¿Qué significa y cuál es el problema con ello?
- c. ¿Qué nos enseña Davis sobre el peligro de idolatrar líderes? Proporcione un ejemplo de esto en acción con la historia negra.
- d. ¿Qué nos enseña Davis sobre la importancia de recordar la historia de una manera que refleje la lucha colectiva? Proporcione un ejemplo de algo que colectivamente hemos recordado mal.

2. El movimiento de liberación negra

- a. ¿Cómo debemos ver el Movimiento por los Derechos Civiles? ¿Cuáles son los derechos sustantivos por los que se luchó en ese entonces y por los que todavía se lucha hoy?
- b. ¿Qué es la tradición radical negra?
- c. ¿De qué manera habla Davis sobre la brutalidad policial y el castigo?
- d. ¿Quién era Assata Shakur y por qué Davis habla de ella?

3. Las Ramificaciones del movimiento de liberación negra

- a. ¿Cómo se relacionan las protestas en Ferguson, MO con la lucha de los palestinos por la libertad y autodeterminación?
- b. ¿Qué conexión hace Davis entre la petición 'We Charge Genocide' y el genocidio armeniano?

4. Palestina

- a. ¿Cómo se manifiesta de manera similar la brutalidad policial en Palestina y los Estados Unidos?
- b. ¿Qué dice Davis sobre la validez de la violencia?
- c. ¿Qué es G4S? ¿Cómo perpetúan la violencia en Palestina y los Estados Unidos?

5. Feminismo

- a. ¿Qué es la metodología feminista? ¿Para qué es buena?
- b. Aplica la metodología feminista a la experiencia de mujeres trans en prisiones para hombres.
- c. ¿Qué es el feminismo negro?



Praxis

Davis brinda muchas lecciones y maneras de pensar que podemos adoptar en nuestras propias vidas y manera de organización progresiva.

Esta sección te dará un conjunto de preguntas para que reflexione a solas o las discuta con otros para ayudarle a poner en práctica las ideas de Davis.

- 1. Piensa en las organizaciones o movimientos con los que te asocias. ¿Cómo has participado más allá de asistir a los esfuerzos de movilización masiva? ¿Qué oportunidades existen para que haga más trabajo diario que pueda mantener este movimiento?
- 2. ¿Tienes una figura histórica que idolatras? Si es así, ¿Por qué los idólatras? ¿Los escritos de Davis te han hecho reflexionar sobre esta idolatría? Investiga un poco más sobre estas personas y los movimientos colectivos que están detrás o son centrales en el trabajo de esta figura histórica.
- 3. Demasiada historia sobre la lucha colectiva se pasa por alto en la historia. Vox Media ha dedicado una serie de Youtube llamada Missing Chapters (Capítulos Desaparecidos) que se enfocan en las luchas que se pasan por alto. Mire uno o dos de sus videos e investigue más sobre uno de esos temas que le interese.
- 4. Refleja sobre cómo aprendiste sobre el movimiento por los derechos civiles y el Partido Pantera Negra. Si sientes que no has recibido una educación completa sobre estos temas, reserva un rato de tu semana donde te adentres más en estos temas.
- 5. ¿Cómo te puedes inspirar de la tradición radical negra en tu vida y tu manera de organizar tu activismo?
- 6. Davis enfatiza la importancia de la solidaridad global a través de movimientos contra el racismo, colonialismo y regímenes represivos. Eche un vistazo a la sección de noticias extranjeras de un periódico que confíe. ¿Qué acontecimientos alrededor del mundo están sucediendo en este momento y cómo los conectas con la lucha por la liberación negra y la justicia?
- 7. ¿Qué sabes y qué no sabes del conflicto israelí-palestino? Toma tiempo de tu semana para aprender cualquier falta de conocimiento que puedas tener sobre el tema, pero también reconoce que no tienes que ser un experto en el tema para abogar por los palestinos. Además, toma tiempo de tu día para identificar qué organizaciones a tu alrededor están o no están incluyendo la libertad para palestina dentro de su organización.
- 8. Aplica la metodología feminista a una problemática que te interese. Si, por ejemplo, escoges el cambio climático, ¿Qué puedes aprender del cambio climático al verlo a través de la experiencia de mujeres jóvenes en el Sur Global?